

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

## Busca, buscando

Acabo de leer en una Revista extranjera un interesante estudio acerca de una personalidad, cuya muerte, ocurrida poco tiempo ha, dió pie para que se escribieran infinidad de artículos, todos severos, algunos crueles, sin piedad, para la memoria del finado.

Refiérome á Jay Gould, el famoso archimillonario yankee, de quien hablé también en dos ó tres crónicas y sobre el cual me permitiré añadir algo más, inspirándome en el precitado estudio de aquella Revista, si quiera sea por espíritu de estricta justicia. A esta tienen derecho también los malvados y no hay que escatimársela.

Y que el *Rey del oro* fué un malvado en la más amplia acepción de la palabra, es cosa indudable. El hombre que para llegar á la más alta cima de su fabuloso poderío plutocrático no reparó en los medios y sembró en torno suyo catástrofes y ruinas, no merece más que la designación de bandido que le dió uno de sus necrologistas. Para llegar á sus fines Jay Gould prescindió de todo sentimiento humano: mostrósese siempre en el referente al negocio frío, impassible, sacrificándolo, todo, sin conciencia y sin remordimiento, á sus planes.

Y sin embargo, ese hombre de acero, que sembraba las víctimas ante su paso, era un ser tímido, modesto, sin vanidad y sin orgullo, de virtudes patriarcales, adorando en su esposa y en sus hijos y, «sufriendo horriblemente» de esa especie de horror que su nombre y su presencia inspiraban á todo el mundo y profesando una verdadera y respetuosa simpatía hacia todas las personas á quien él consideraba superiores por su nacimiento, su educación y sus talentos.

Porque conviene hacer resaltar una circunstancia en alto grado honrosa para la conciencia humana, aunque nos pueda parecer extraño, especialmente en los Estados Unidos, en donde la riqueza parece ser una absolución completa de todas las faltas y de todas las ruindades.

No obstante el prestigio inherente á una inmensa fortuna, Jay Gould era además de odiado profundamente despreciado. La fama de su tropelías financieras estaba tan extendida, era tan universal, que aquella sociedad norteamericana tan poco escrupulosa, en cuestión de dinero, apartaba de su seno al *Rey del oro*, tratándole como un apestado, evitando su trato. Y Jay Gould condenado á un verdadero ostracismo, sólo en el mundo, no hallaba para su corazón adolorido más consuelo que el que le ofrecían los brazos de su mujer y de sus hijos. Amigos no tenía. Fuera del hogar doméstico no hallaba más que siervos humildes de su poder ó enemigos más ó menos declarados de su fortuna. Los mismos hombres de negocios á quienes tenía que tratar, limitaban ese trato al puramente estricto; fuera de las relaciones comerciales, Jay Gould no encontraba ninguna otra. Todas las puertas se cerraban ante su paso: eran escasísimas las casas que consentían en recibir la visita del poderoso Crespo.

¿Se quiere un ejemplo gráfico de esa especie de interminable y denigrante cuarentena que la sociedad había impuesto á Jay Gould?

Había comprado éste y embellecido de una manera famosa una quinta situada junto á las orillas del Hudson que pertenecía á Washington Irving. Para que Jay Gould pudiera ir y venir diariamente de su residencia á New York, la Compañía de ferro-carriles había establecido únicamente en obsequio y utilidad del ricacho, un tren exprés, del que se aprovechaban también varias personas residentes en la localidad donde tenía Gould su morada. Formaba parte de dicho tren un coche salón en el que se reunían y viajaban algunos opulentos propietarios y comerciantes, formando una sociedad aparte de los demás viajeros. Jay Gould solicitó formar parte de aquel núcleo escogido... y este favor le fué denegado. Aquellos señores declararon que no querían ir en compañía del temido banquero y éste se sometió, resignado, á la humillante negativa de unas personas que viajaban en su «propio tren», esto es, en el tren de Jay Gould.

«Todo el oro del mundo no basta para comprar un poco de verdadera considera-

ción social» exclama el histórico personaje de quien Alfonso Daudet ha trazado tan magistral retrato en su *Nabab*. Jay Gould no pudo con todos sus millones y á pesar de sus deseos, romper la valla que se alzaba entre él y sus compatriotas. Y ese inmenso odio, ese profundo desprecio amargaban su existencia, haciéndole horriblemente desgraciado. Dotado de una verdadera inconsciencia, aquel hombre cuyo luminoso talento veía clarísimo en medio de los más oscuros problemas financieros, no llegó nunca á comprender la razón del ostracismo á que se le condenaba. Creía él que en las luchas del capital contra el capital todo medio era legítimo; que no había más que dos extremos y dos resultados: ganar dinero ó perderlo. Y no sabía explicarse la causa del desvío ultrajante que le rodeaba; desvío que en vano procuraba disipar haciéndose con frecuencia humilde, solicitando modestamente el trato con artistas, con hombres de ciencia, con literatos, buscando inútilmente una migaja de simpatía, de afecto.

Un día penetra en el taller de un pintor célebre con objeto de adquirir un cuadro del que se habla mucho en New York. Después de varios cumplidos elogios que el artista acoge fríamente, el millonario pregunta si la obra de que tanto se habla y que permanece todavía sobre el caballete está, por vender.

—Sí.  
—Y cuál es su precio?  
—Veinte mil dollars.

Jay Gould saca su libro de cheques, firma uno después de extender la suma y lo entrega al pintor. Luego, antes de marcharse tiende la mano al artista, pero éste retrocede un paso y dice con mucha flemma:

—Dispensadme: pero mi mano no entra en la venta del cuadro.

¿Hay en el mundo oro bastante, en efecto, para compensar semejantes humillaciones? Los prodigiosos caudales de Jay Gould no pudieran jamás endulzar la intensa amargura de una existencia rodeada siempre de maldiciones y ultrajes.

JUAN BUSCÓN

## Fiesta naval

La revista naval de Nueva York, á la cual ha sido invitada España, se verificará el 1.º de Mayo.

Compondrán la división española, los cruceros *Reina Regente* é *Infanta Isabel* y el cañonero *Nueva España*.

Se incorporarán á estas fuerzas navales las carabelas *Santa María*, *Niña* y *Pinta*. Las escuadras se reunirán en la rada de Hampton el 26 de Abril, y allí las revisará el presidente de la república.

El contralmirante norteamericano Gherardi es el designado como comandante de las fuerzas navales que allí se reúnan.

El crucero *Reina Regente* saldrá para América en la primera quincena de Marzo, y llegará á la Habana con la anticipación conveniente.

La nao *Santa María* asistirá á la revista naval con la misma dotación que lleva desde Cádiz.

La *Pinta* y la *Niña* serán conducidas á la Habana por cuenta del gobierno norteamericano y con dotación de su marina. Al llegar á Cuba quedarán á las órdenes del comandante general del apostadero de la Habana que ha de mandar las fuerzas navales de España.

Las tres carabelas harán el viaje de la Habana á Nueva York á remolque.

La estatua de Colón que un buque de la Compañía Transatlántica conducirá á la Habana, será trashedada al crucero *Infanta Isabel* para llevarla á Nueva York y hacer entrega de ella al gobierno.

Terminada la revista naval será disuelta la división española.

Las tres carabelas se trasladarán á Chicago por cuenta del gobierno norteamericano, y es probable que allí se verifique su entrega oficial.

La dotación de la *Santa María* regresará á Nueva York, donde se embarcará en el crucero *Infanta Isabel* y se dirigirá en seguida á la Habana.

El crucero *Reina Regente* volverá inmediatamente á la Península. La dotación de la *Santa María* podrá quedar en parte en el apostadero para cubrir bajas.

## Muerte de un banquero

A la avanzada edad de setenta años ha muerto en Berlín el acaudalado banquero señor de Bleichroeder; con él desaparece una de las personalidades más poderosas del cosmopolitismo financiero. Este Consejero íntimo, que ha muerto poseedor de unos cien millones, tuvo por padre á un modesto banquero israelita de Berlín, que dedicaba su tiempo á pequeños negocios. Su hijo tuvo la feliz idea de entrar en relaciones con la casa Rothschild de París, de la cual fué representante muchos años en Berlín. De esta manera comenzó su fortuna; cuando creyóse en una posición desahogada, rompió toda clase de relaciones oficiales con los Rothschild, ocupándose todavía en sus negocios, pero no asumiendo la representación de aquella poderosa casa. De nuevo sonrióle la felicidad pues hizo conocimiento con Bismark y confió en su estrella. En 1870 anticipó sumas considerables al gobierno prusiano.

Bismark no olvidó nunca el servicio que el señor Bleichroeder prestó á su política y le consideró siempre como amigo desinteresado y constante. Verdad es que dicho banquero israelita fué á veces instrumento inconsciente del canciller de hierro, pero también con frecuencia Bleichroeder suministró informes al gran político y diplomático alemán, que este ignoraba ó no había podido procurárselos; todo Berlín sabe que Bleichroeder era la única persona que tenía entrada libre á cualquier hora del día ó de la noche en casa del príncipe de Bismark. El célebre portero de la *Vilhelmsstrasse*, que respondió un día al rey de Sajonia: «Majestad, hoy no recibimos», dejó siempre pasar á quel viejecillo de semítica fisonomía, apoyado en el brazo de su secretario, y caminando á pasos menudos, porque era casi ciego.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El delegado liquidador de la compañía del Canal de Panamá, M. Monchicour, ha recibido un telegrama de Bogatá en el que se anuncia que el gobierno colombiano ha acordado prorrogar hasta el 20 de Marzo próximo la concesión para continuar las obras.

M. Monchicour espera obtener del gobierno colombiano una prórroga definitiva.

El periódico *La Revolución* publica los nombres de diferentes personajes políticos, escritores y periódicos que han recibido cantidades de la caja de la compañía del Panamá.

En esta primera lista aparecen 82 nombres.

El total de lo repartido por la compañía asciende á 8.177.362 francos.

*La Revolución* se propone continuar la publicación de estas listas.

Un telegrama recibido de Bournemouth anuncia que el estado del doctor Cornelio Herz ha mejorado sensiblemente.

Telegrafían de Roma que el señor Brin, ha dado instrucciones al embajador de Italia en Viena para que pida explicaciones al gobierno austriaco con motivo de la presencia de dos ministros en una reunión clerical, en la cual se pronunciaron violentos discursos, abogando por la restauración del poder temporal.

Este mismo asunto ha dado origen á un cambio de explicaciones entre el ministro de Negocios extranjero italiano y el embajador del imperio austro-húngaro en Roma.

La mayoría de los periódicos dicen que si Austria quiere dar una satisfacción á Italia, es necesario que sean destituidos los dos ministros que asistieron al Congreso católico.

A petición de las autoridades rusas, han sido detenidos en Berlín diez estudiantes rusos y dos mujeres.

Todas estas personas son acusadas de pertenecer al partido nihilista.

El discurso sobre la crisis agrícola en general, pronunciado recientemente por el conde Caprivi en el Parlamento alemán, fué muy importante.

«No se puede impedir—dijo—con medidas gubernativas la falta de brazos para la agricultura y la corriente natural y cons-

tante que lleva á los hombres del campo á las ciudades y la emigración marchando hacia occidente.»

Reconoció que los derechos de importación sobre los cereales constituyen un verdadero sacrificio para el país, que se ve obligado á pagar el pan más caro, pero añadió que no había más remedio que apelar á ellos para salvar de la ruina á la agricultura.

Dos químicos de Constantinopla han encontrado, al parecer, el medio de hacer inofensivo el tabaco, es decir, de fijar la nicotina, interponiendo entre la boquilla y la boca algodón hidrófilo, impregnado de ciertos ácidos pertenecientes al reino vegetal. Basta poner un poco de algodón antiniccótico (0,05 gramos) en la boquilla, para que se fijen en él todos los productos nocivos del tabaco.

Los fumadores se habitúan á esto con lo mayor facilidad, y al cabo de unos días, si fuman sin este algodón especial, experimentan todos los perniciosos efectos del tabaco.

Telegrafían de París diciendo que en la provincia Esmeralda, de la República del Ecuador, ha ocurrido una insurrección, resultando gran número de muertos y heridos.

El gobierno rumano ha firmado un contrato con la fabrica de armas de Stery, para la adquisición de 100.000 fusiles Manlicher.

Según los periódicos de Viena, el matrimonio del príncipe de Bulgaria se verificará el 1.º de Abril en Pianore.

En Roma aparecieron el sábado y el domingo por la noche varios edificios vistosamente iluminados con motivo del jubileo episcopal del Papa.

El Colegio Belga iluminó el retrato de León XIII con la inscripción «Viva el Papa Rey».

Un centenar de personas intentaron promover una contramanifestación al grito de «Viva el rey Humberto». La policía dispersó á los manifestantes.

Los masones celebraron un banquete de protesta.

Se asegura que el canciller Caprivi contraerá en breve matrimonio en Tilsit, con la viuda del conde Lehmann.

En reemplazo del difunto almirante Buye ha sido nombrado comandante de una división de la escuadra activa del Mediterráneo occidental y del Levante, el contralmirante Dupont, subjefe del estado mayor general de marina.

Escriben de Italia, que el diputado señor Zerbi, uno de los complicados en los escándalos de los bancos de emisión, ha fallecido á consecuencia de una afección cardíaca.

Se cree que la instrucción del proceso no podrá quedar terminada antes de la segunda quincena del mes de marzo.

El juez de instrucción tiene en su poder dos voluminosos manuscritos, uno del señor Monzilli y el otro del exdirector del Banco Romano, señor Faulongo.

Este último ha reunido en su manuscrito los elementos de su defensa, estando los nombres de todas las personas que en momentos de apuros acudieron á las inspecciones hechas por orden del ministro de Agricultura y Comercio.

El juez de instrucción y el procurador general, después de examinar detenidamente los dos manuscritos, se trasladaron sucesivamente á los ministerios del Interior y de Justicia.

Los socialistas de Marsella celebraron el lunes una reunión para tratar de la organización del partido y de la conducta que deben seguir en las próximas elecciones.

Los reunidos adoptaron la siguiente orden del día: «Los ciudadanos socialistas revolucionarios, reunidos en la cervecería de Nosilles, después de haber oído á los ciudadanos Boyer y Trasad, envían su saludo fraternal á los huelguistas de Rivede Gier y les excitan á sostener la lucha que han emprendido contra los patronos, é invitan á todos los representantes de los grupos obreros á ponerse á disposición de los electores para organizar conferencias

en beneficio de los huelguistas de Rive de Gier, que luchan por la emancipación de los trabajadores.»

Los comités del partido socialista democrata suizo y de la sociedad del Glutti han publicado un manifiesto para exigir al gobierno la revisión de la Constitución federal para la adopción del siguiente artículo: «Todo ciudadano suizo tiene derecho a un trabajo suficientemente retribuido.» En el manifiesto se consigna que el gobierno debe hacer efectivo este derecho por todos los medios posibles.

Dicen de Tánger que algunos montañeses han invadido y saqueado la ciudad de Onazzam, habiendo sido presos los agresores.

La colonia noruega de los Estados Unidos piensa hacer un recibimiento entusiasta al buque que Noruega en vía a la Exposición de Chicago.

Este buque es uno de los viking noruegos, y fué encontrado sepultado en la arena en 1880 por un marinero que habitaba en Sandefjord (Noruega). Bajo la dirección de la Real Universidad de Christiania, el buque fué extraído de la arena y conducido al museo de la Universidad. Encontróse en él un esqueleto humano y varios objetos por los cuales podía determinarse aproximadamente la antigüedad de dicho viking, la que según los peritos, será de un millar de años.

Los noruegos interesados en la discusión tan empeñada relativa a si su compatriota Leif Eriksen desembarcó ó no en América antes que Colón, concibieron la idea de enviar al certamen colombiano una reproducción de la nave encontrada, a cuyo fin se hizo una suscripción para construir el buque, el que saldrá con rumbo a Chicago en Abril próximo, é irá directamente a dicha ciudad sin que lo escolte ningún otro buque.

Llegará a Nueva York en Mayo y seguirá su viaje a la ciudad del Illinois por el Hudson, el canal de Erie y los lagos.

La nave que será una reproducción exacta de los «vikings» antiguos, mide 76 1/2 pies de eslora, 16 1/4 de manga y 5 3/4 de puntal. Como su original, está construída de roble y provista de 32 remos de 17 pies de largo cada uno.

Llevará una tripulación de 20 hombres y será mandada por el capitán Magnus Anderson, que hace ocho años intentó cruzar el Atlántico de Noruega a los Estados Unidos en un bote abierto de 18 pies de eslora.

Dice un periódico que en la Exposición de Chicago figurará un elefante artificial de colosales dimensiones.

Será construído por la casa «I. Macon Kelly», y pasará por el recinto de la Exposición.

Tiene el animal en cuestión 125 pies de altura, y por medio de un ingenioso mecanismo mueve la trompa, las orejas y los ojos, y se traslada de un punto a otro.

En el vientre del animalito habrá dos salas.

En una se darán bailes y conciertos y en la otra se pondrá un restaurant.

La construcción del bicho cuesta 250,000 duros.

### De las Provincias

A 20 sociedades corales pertenecientes a la «Asociación de los Coros de Clavé», asciende el número de las adheridas para tomar parte en el gran festival que celebrará la misma el próximo domingo día 26, a las nueve de la mañana, en el teatro del Tivoli de Barcelona, en conmemoración del XIX aniversario del fallecimiento del ilustre músico-poeta y fundador de los coros catalanes, don José Anselmo Clavé, en el cual, además de la masa coral que será numerosa, tomarán parte la orquesta de los conciertos de «Euterpe» y la banda de la Casa de Caridad, ejecutándose las más inspiradas composiciones del malogrado Clavé y de otros reputados autores, bajo la dirección del distinguido maestro don Juan Goula Fiter.

Pide limosna en Almería un sujeto de poco más de treinta años de edad, que posee fincas por valor de 3 000 duros. Parece le robaron en una excursión de mendigo cerca de cinco mil reales. Hé aquí un rico con máscara de pobre.

Don Teodoro de Olartecochea, coadjutor de la parroquia de San Vicente de Abando, entregó a los señores Zuricalday Echevarría y Compañía, 4.700 pesetas recibidas de un individuo bajo secreto de confesión.

Durante el pasado mes de Enero se exportaron de Barcelona las partidas siguientes de aceite común:

En bandera nacional: A Puerto Rico 684 kilogramos; a Cuba 1.560; a Marruecos 170; a Méjico 407; a Colombia 585; a

la República Argentina 800; a Manila 1.000; a Aden 2.000; a Inglaterra 170; a Francia 395.150.

En bandera extranjera: A Francia 20.918; a Italia 18.824; a La Martinica 1.114; a Colombia 2.095; a Venezuela 7.091; al Uruguay 4.687; a la República Argentina 2.100; a los Estados Unidos 72.

Total: 450.527 kilogramos.

En Málaga ha circulado estos días una hoja anarquista, clandestina, que fué mandada recoger por la autoridad.

### De Madrid

Ha sido descubierto el autor del famoso crimen del Escorial que tanto ha dado y sigue dando qué hablar a los despreocupados madrileños.

El cuñado de Julián García (el chato), ha declarado que su hermano político pidió auxilio para sacar de la cuadra el cadáver del infeliz niño, Pedro Bravo negándose aquél terminantemente.

Efectuado un careo entre ambos cuñados Julián trató de agredir al denunciante viéndose al mismo tiempo acometido de un terrible ataque de epilepsia.

Julián García tuvo encerrado veinte días en la cuadra al niño a quien alimentaba solamente con pan y leche.

Después para que la desgraciada criatura no pudiera declarar el salvaje atropello de que fué objeto dióle muerte Julián conservando el cadáver en la cuadra hasta que se presentara ocasión propicia para sacarlo.

Aun cuando existían grandes sospechas contra Julián, el descubrimiento de su repugnante crimen ha causado gran sensación.

El gobernador civil de la provincia ha felicitado calurosamente al juez por el importante servicio que ha realizado.

Mañana domingo saldrán de Madrid para Alicante los señores Capdepón y Arroyo candidatos por aquella provincia.

### De las islas

#### Menorca

Leemos en un diario mahonés, que para la próxima primavera se anuncia la visita de la escuadra italiana a aquel puerto y otros del Mediterráneo.

También, al decir del mismo colega, es probable toque en el puerto de Mahón el yacht Osborne, propiedad del príncipe de Gales, y en el cual, como es sabido, se propone hacer un viaje de recreo por el Mediterráneo, visitando los principales puertos españoles.

En la actualidad se hallan purgando cuarentena en el Lazareto de Mahón los buques siguientes, todos procedentes de Marsella:

Laud *Virgen del Carmen*, patrón Frau. Polacra goleta *Silfide Isabelita*, patrón Vicens.

Javeque *Corazón de Jesús*, patrón Mayol.

Vapor *Cabo Ortegat*, capitán Aramburo.

Copiamos de *El Noticiero* de Ciudadela:

«A cosa de las nueve de la noche del domingo llegó a esta ciudad el Sr. D. Rafael Prieto y Caules acompañado de sus parciales que habfan salido en carruajes a recibirle. La circunstancia desgraciada de haber volcado uno de los coches en la carretera, hizo que sufriera un pequeño retraso su llegada. Se hospedó en la fonda de Feliciano y desde una de las ventanas agradeció a los republicanos y a los liberales la demostración de que acababa de ser objeto, dando vivas a la libertad y a la democracia; concurren a quel sitio muchos curiosos, aconsejando a todos la prudencia y buen orden.»

### De la Capital

Todo lo que tiene relación con la climatología en los momentos actuales obtiene un interés de primer orden, consecuencia necesaria de la crisis agrícola en que ha colocado estas islas la prolongada sequía que nos aflige desde principios del mes de Enero.

La débil llovizna que se inició al anochechar del jueves, no fué eficaz ni siquiera para producir barro, no obstante haber hecho concebir halagüeñas esperanzas a las personas que consideran los daños inmensos que están sufriendo los campos, no solo por la falta de agua, sino por la falta de viento, pues en realidad el vendaval de estos días, que todavía insistió ayer muy duro, acaba por marchitar los sembrados, secarlos y por arrebatar el fruto ya cuajado de los almendros.

Anoche también a primera hora cayeron algunas gotas de agua, dejando a todos en la mayor decepción, pues no pasó la cosa de una rociada a penas perceptible.

Concurridísima ha estado estos días la morada de nuestro exalcalde amigo D. Miguel Socías y Caymari, Gobernador civil electo de la provincia de Pangasinán (Filipinas) con objeto de despedirle, recibiendo con este motivo verdaderas y sinceras muestras de afecto de sus numerosos amigos de esta ciudad y de multitud de pueblos. A las primeras horas de la tarde de ayer llegó desde la Puebla un tren expreso conduciendo a unos ciento cincuenta paisanos suyos con el fin también de despedirle.

A consecuencia del mal estado del tiempo no pudo emprender el viaje por haber suspendido la salida los vapores de Valencia y Barcelona.

Si el tiempo abonanza saldrá esta tarde para Madrid el Sr. Socías.

Por el Sr. Gobernador civil de la provincia ha sido impuesta una multa de 200 pesetas a un sujeto, que sin estar impedido, se fingía mendigo implorando la caridad pública, debiendo sufrir la prisión subsidiaria durante 15 días por no haber satisfecho la expresada multa.

La comisión encargada de recoger los trabajos y labores verificados por mujeres en esta isla continuó anteayer sus diligencias.

Acompañada la expresada comisión por D. Enrique Reig, Provisor, visitó a la Rectora de la Pureza, recibiendo de ella las seguridades de su valiosa cooperación y poniendo por de pronto un salón a disposición de las señoras expositoras, para que pudieran llevar allí sus productos. La comisión agradeció en lo que valen tan delicados é importantes ofrecimientos. Visitó además la comisión varias señoras que rinden culto a la literatura las cuales accedieron gustosas a presentar algunos de sus autógrafos.

Ayer reanudaron sus trabajos a las once.

A las diez de la mañana de ayer, y después de una travesía penosa, dió fondo en nuestro puerto procedente de Mahón, el vapor-correo *Nuevo Mahónés*, con 10 pasajeros y la correspondencia.

Esta noche y mañana dará un concierto en el café de Oriente el baritono italiano señor Pacci, el cual cantará las siguientes piezas: 1.ª Romanza de la *Traviata*; 2.ª Cavatina de *Il Barbiere di Siviglia*; 3.ª Romanza *Non è ver*; 4.ª Monólogo de la *Tempestad*; 5.ª Barcarola popular.

Otra vez el oleaje ha invadido estos días el camino de Ronda en el trayecto comprendido entre el baluarte de Velarde y el del Príncipe, habiendo llegado a interrumpirse el paso de la gente así a pié como en carruaje, no tan sólo por el peligro de ser alcanzados por las rompientes vivas, sino también por las piedras y materiales acumulados en aquella vía por las aguas.

Hace algunos años que por el cuerpo de Obras Públicas se construyeron defensas que han sido de mucha eficacia para contener en parte el oleaje; pero que desgraciadamente no han evitado de una manera definitiva y permanente la acción de las olas y los efectos que causan en la expresada vía.

La guardia civil del puesto de Alcudia ha detenido a dos sujetos de aquella población por haber inferido a otro una porción de heridas con una navaja.

El agredido y los agresores se dedican al dulce oficio de pastor en dos predios de aquella comarca.

Pura égloga!

A eso de las dos de la tarde de ayer, un carro que sirve para la conducción de vino a domicilio, en el Arrabal de Santa Catalina cogió bajo las ruedas al conductor, un joven de unos diez y ocho años, natural de Santa Marta, produciéndole contusiones que le interesaron parte del pecho y una oreja.

Fué socorrido convenientemente.

Ha fallecido en el pueblo de Campanet Sor Clara Mulet, superiora de las Hermanas de la Caridad establecidas en aquel pueblo.

Descanse en paz.

Los agentes de vigilancia han pescado estos días a un granuja de estos que merodean por el muelle y del cual creen que es autor de varios hurtos y raterías cometidos últimamente.

Se ha publicado nuevamente en el periódico oficial el anuncio llamando aspirantes a la plaza de Agente ejecutivo de contribuciones de la zona única de Ibiza. Según parece esta plaza es poco apetitosa.

A cosa de las cinco de la tarde del miércoles una cuadrilla de muchachos vecinos del barrio de Sta. Catalina, hartos de atropellarse y de atropellar a los desdichados

transeuntes frente al Club de Regatas, se emprendieron a pedradas contra uno de los botes inscritos en dicho Club y contra una de las falúas suspendidas de los pescantes.

Estos muchachos iban vestidos de señoritos, esto es, no eran de esos a quienes llamamos pilletes, sin duda con menos motivo que pudiéramos llamarlos a los otros.

Por disposición gubernativa se ha ordenado que sean embarcados en uno de los próximos vapores dos mujeres forasteras que pululaban por esta ciudad sin profesión ni domicilio conocidos.

Un muchacho empleado en la fabricación de cuerdas de la esplanada de *Can Perantoni* en el molinar, tuvo la desgracia de que la maquinilla le cogiera un dedo entre el engranaje, fracturándosele dolorosamente.

Fué curado en la casa de Socorro por el Médico municipal Sr. Oliver.

Durante la noche anterior ocurrió cierta alarma en la calle de Esparteros, por causa de un pobre joven que está demente y que se presentó furioso teniendo que acudir la Guardia municipal nocturna.

El lunes subió al varadero en Barcelona el vaporcito *Salvador* de la Arrendataria de Tabacos, con objeto de limpiar fondos.

Ayer por la mañana se repartió en esta ciudad la correspondencia de Barcelona que llevó el *Puerto Mahón* a Alcudia, a donde llegó el jueves a las cuatro de la tarde.

El temporal que reina impidió, según nos dijeron en el muelle, la salida de los vapores *Unión* y *Palma*, despachados respectivamente para Valencia y Barcelona, al igual del jueves.

## Bibliografía

Se ha publicado el número 3 de la *Revista Balear* de ciencias médicas, correspondiente al día 15 de los corrientes y contiene el siguiente sumario:

I.—Desinfección por el calor en cirugía, II, por D. Pedro Jaume y Matas.—II.—Una nueva enfermedad infecciosa, ipor el Dr. D. Juan de Dios Pinado.—III.—Revisita de higiene, por el Dr. D. Rafael Rodríguez Méndez.—IV.—Real Academia de Medicina y Cirugía.—V.—Colegio Médico-Farmacéutico.—VI.—Revista bibliográfica, por el Dr. P. Blanes.—VII.—Notas científicas.—VIII.—Miscelánea.—IX.—Estadística demográfico-sanitaria.

## Boletín de Comercio

Mercado de Inca  
Precios corrientes el 23 de Febrero  
Ptas. Cts.

Almendrón.	00'00	42 kg.
Trigo . . . . .	17'00	70 lit.
Candeal . . . . .	17'50	>>
Cebada del país . . . . .	10'00	>>
Id. forastera . . . . .	9'50	>>
Avena del país . . . . .	9'00	>>
Id. forastera . . . . .	8'50	>>
Garbanzos . . . . .	22	>>
Maiz . . . . .	12	>>
Habichuelas confites . . . . .	20	>>
Id. blancas . . . . .	24	>>
Frijoles . . . . .	22	>>
Habas para cocer . . . . .	19	>>
Id. ordinarias . . . . .	16	>>
Id. para ganados . . . . .	13	>>
Cerdos cabados . . . . .	00	10 kg.

## TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 21 a las 7'10 n.

Ha fallecido el senador Sr. Gargollo.

Indicase al general Blanco para el mando superior de Filipinas y al general Azcárraga para la capitania general de Cataluña.

A pesar de las reiteradas instancias de sus amigos y de algunos personajes de la situación, el Sr. Silvela se ha negado rotundamente a tomar asiento en las futuras Cortes.

Madrid 21 a las 7'11 n.

D. Venancio estudia dos proyectos para reducir a la España a 15 regiones, ó sea suprimir 20 provincias, antes se estudiará la división territorial.

Madrid 21 a las 10 n.

La *Correspondencia* dice que el señor Montero Rios saldrá del Ministerio a la primera crisis que se plantee.

En las reformas del Ministerio de la Guerra se suprimen 8.000 hombres y 500 caballos.

En Alcoy reina gran excitación anarquista.

Concéntranse los Guardias civiles.

Madrid 22 a las 8'35 n.

En la causa del crimen cometido contra

el niño del Escorial, el cuñado de Julián ha insistido en que éste mató al niño el 26 de Enero.

Después de los ultrajes Camilo ha quedado incomunicado.

Madrid 23 á las 9'40 n.

La prensa liberal cree que la candidatura católica solo producirá el triunfo de los republicanos en Madrid.

Coméntase la conferencia celebrada entre los Sres. Canalejas y Castelar.

Madrid 23 á las 9'40 n.

Se ha firmado un real decreto disponiendo que los tomates de Canarias que se importan á la Península é islas Baleares, gozarán de la franquicia de derechos.

Se indica para ocupar la comandancia de Marina de las Baleares al general Buenaventura.

(De nuestro servicio particular)

Reformas y noticias políticas

Madrid 23 á las 11'30 n.

Anuncianse nuevas reformas en Marina. El Sr. Canalejas ha dado un almuerzo al Sr. Castelar.

Esperase con impaciencia el acto político que se dice realizará el Sr. Canalejas.

Noticias varias

Madrid 24 á las 12'80 n.

La Gaceta publicará mañana los decretos sobre investigación de la riqueza oculta.

Ha llegado el Sr. Salmerón en Barcelona.

Nótase agitación entre los obreros de Málaga.

Se ha constituido el Gabinete portugués.

Otras reformas

Según las nuevas reformas de caballería se fijan en 28 los Regimientos en activo; 14 los de reserva; 3 escuadrones de Remonta; cuatro de Depósitos de sementales. Se crea además un escuadrón en Baleares que se denominará *Escuadrón Cazadores de Mallorca*.—Agencia Almodóbar.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Isla de Luzón salió de Por-Said el 19 para Barcelona.

El San Ignacio salió de Vigo el 20 para Lisboa.

El Ciudad de Cádiz salió de Santa Cruz de Tenerife el 19 para Cádiz.

El Buenos Aires salió de Cádiz el 20 para Dumbarton.

El Larache salió de Dakar el 16 para Las Palmas.

El Reina María Cristina salió de Santander el 20 para la Coruña.

El Alfonso XIII salió de la Habana el 20 para la Coruña.

El Ciudad Condal salió de New York el 20 para la Habana.

El M. L. Villaverde salió de Santiago de Cuba el 20 para la Habana.

Compagnie Générale Transatlantique

El Gascogne salió del Havre el 18 para New-York.

El Bretagne salió el 18 de New-York para el Havre.

El Juan Forgas llegó á Puerto Rico sin novedad el día 20 del actual.

—El Ducca di Galliera llegó á Barcelona el 20 de paso para La Plata.

—El vapor «J. Jover y Serra» salió el lunes de Barcelona para las Antillas.

—El día 18 del corriente llegó á Puerto Rico sin novedad el vapor «Martín Saenz», continuando su viaje para la Isla de Cuba.

—El comandante del crucero brasileño «Almirante Barroso» fondeado en Tolón, ha recibido la orden de zarpar de dicho puerto con rumbo al Japón desde donde se dirigirá á Río Janeiro, dando así la vuelta al mundo.

—En urada de Trompelolajo ha varado el Steamer francés «Orenoque», sin que haya sido posible ponerlo á flote.

## Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 17 de Febrero:

**Guerra.**—Real decreto, fecha 16, autorizando en el presupuesto de gastos, correspondiente al actual año económico de 1892 á 1893, sección 4.ª de las obligaciones de los departamentos ministeriales transferencias de créditos por importe de 352.000 pesetas entre artículos de un mismo capítulo, en esta forma: en el cap. 6.º del art. 1.º, «Cuerpos de Ejército», 340.000 pesetas al art. 5.º, «Jefes y oficiales en situación de reemplazo», y en el cap. 17 del art. 2.º, «Plumas mayores y tercios de la Guardia civil», 12.000 pesetas al art. 1.º, «Dirección general del mismo instituto».

**Guerra.**—Reales decretos, fecha 16, autorizando se ejecuten por gestión directa los servicios de gas y alumbrado por adquisición de artículos de ferreteria en el Hospital Militar de la Habana, y los de conducción de enfermos y cadáveres del de Santa Clara.

Circular disponiendo algunas rectificaciones en los créditos de abonar y ajustes finales reconocidos de conformidad con lo propuesto por la Junta superior de la Deuda de Cuba.

**Marina.**—Reales decretos sobre movimiento del personal, nombramientos, concesión de cruces, el servicio sanitario de la armada y organización de la infantería de marina.

**Hacienda.**—Real decreto sobre los pagos que se realicen con cargo á los créditos de los presupuestos provinciales y municipales de las Provincias Vascongadas.

**Gobernación.**—Real orden, fecha 15, declarando limpias las procedencias de Brujas (Bélgica).

—Real orden-circular, fecha 15, recordando los preceptos legales acerca de la formación y tramitación de los presupuestos municipales.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 21 de Febrero.

Reglas para las próximas elecciones de diputados á Cortes y Senadores.

Requerido para que se sometan los presupuestos municipales al examen del Sr. Gobernador.

Orden para la captura de un licenciado de presidio.

Contrata de la conducción diaria del correo de ida y vuelta entre la oficina del ramo de Palma de Mallorca y la estación férrea del mismo punto.

Reales órdenes relativas á las existencias de cerillas fosforicas y de alcoholes y aguardientes.

Venta de géneros por la aduana nacional.

Listas electorales para la designación de compromisarios para Senadores, correspondientes á los municipios de Capdepera, Llubi, Andreix, Lluchmayor y Valldemosa.

## Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Palma

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de hoy el Presupuesto ordinario para el próximo año económico de 1893 á 94, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar desde la fecha.

Palma 24 Febrero de 1893.—El Alcalde—Miguel Santandreu—P. A. del Ayuntamiento—Guillermo Roca, Secretario.

Cambio Mallorca

A contar desde el 22 del actual quedan señalados los lunes, miércoles y viernes, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, para el pago del dividendo complemento de beneficios del último ejercicio, acordado en la Junta general celebrada el día 19 del corriente.

Palma 20 de Febrero de 1893.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

Isleña Marítima

A contar desde el próximo viernes 24 del actual y los lunes y viernes de las siguientes semanas, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, queda abierto el pago del dividendo acordado en Junta General, en las oficinas de esta Sociedad.

Palma 22 Febrero 1893.—El Presidente, Pedro Sampol.

## Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 22—Varones, 3—Hembras, 4.

No se registraron matrimonios.

Funciones

Día 24

Andrés Mas Mateu, casado de 65 años, calle de Olivera, de asistencia.

Gabriel Mas Quer, de 8 años, Hostalet d' en Canellas, de meningitis.

Antonio Gordiola Truyol, de 2 años, Hospital de difteria.

José Miguel Beaus Miró, de 19 meses, calle de Fiol, de bronco-neumonia.

Mariano Autoñ Oliver, de 16 meses, Calatrava, de bronquitis.

Francisca Ferrer Marimón, viuda, de 80 años, calle de los Hostales, de aceroma.

Francisca Roca Tomás, viuda, de 79 años, Cas ses Bieltes, de apoplejía.

Enterrada en el cementerio de la Vileta.

Hospital Civil

Día 24

Movimiento de enfermos.—Entradas, 5; 2 varones y 3 hembras.—Altas, 2 varones.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Brumosa y cubierta por extenso nublado, con calajes y nubes en cruz.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y llovizna.

Idem del viento.—Leveche duro.

Idem del mar.—Gruesa, y tendida con altas rientes.

Buques á la vista.—Ninguno.

Viga de Portopi.—Sin señal.

FONDROSOS

Día 23

Polacra goleta española *Suerah*, de 167 ton. matrícula de Palma, cap. D. B. Servera, con 9 tripulantes y garbanzos. De Mazagán en 7 días.

Día 24

Vapor español *Nuevo Mahónés*, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. José Caidés, con 19 tripulantes y valija. De Mahón en 10 horas.

DESPACHADOS

Día 23

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Bosch, con 22 trip. y valija. Para Valencia.

Vapor español *Palma*, de 545 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 27 trip. y valija. Para Barcelona.

Día 24

Balandra española *S. Pelegrin*, de 44 ton., matrícula de Palma, cap. D. José Alberti, con 5 tripulantes y efectos. Para Barcelona.

Matsadero

Día 24

Reses sacrificadas para el abasto público.

Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Terneras, 4.—Carneros, 39.—Ovejas, 22.—Borregos, 12.—Corderos, 68.—Novillos, 2.—Cabras 0.—Cabritos, 0.—Cegajos, 0.—Cerdos 5.—Cerdas, 3.—Lechonas, 0.

## Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas

Continuarán en San Felipe Neri, exposición á las seis; á las diez, tercia y misa mayor con sermón que predicará el P. Guillermo Martorell. Al anochecer, el segundo día del septenario de la Virgen de los Dolores y la reserva.

Otras funciones

En Montesión á las siete y media, misa, comunión general para los Congregantes de San Luis Gonzaga. Al anochecer, plática doctrinal por el P. José M. Peydro y sermón por el P. José Chavarría S. J.

En San Agustín, á las siete y media comunión general para los Cinturados y por la noche, sermón cuaresmal por el P. Cipriano Arribas.

En Santa Eulalia y en la Concepción se dará principio á los ejercicios espirituales para las Hijas de María, establecidas en ambas iglesias; en Santa Eulalia, están encargados de los sermones el P. José M. Peydro y el P. José Chavarría, S. J.; en la Concepción los sermones están á cargo del P. Vicente Fernandez, Agustino, director de la mencionada Asociación; comenzarán en ambas iglesias á las seis y media de la tarde, con Rosario y plática preparatoria.

En San Cayetano, al anochecer, la visita á la Madre del Amor Hermoso.

En la Catedral, parroquias y demás iglesias habrá los sermones cuaresmales siendo los oradores los que ya tenemos indicado.

En la Real Capilla de Palacio á las once Salve por S. M. el Rey y real familia; durante la misa ejercicio devoto de las Efusiones y Credo para sufragio de D.ª Carmen Planell de Castañer asociada de Santa Cecilia.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Paz, en San Jaime.

ULTIMAS COTIZACIONES

—facilitadas por la casa Fuster—

VALORES LOCALES

Crédito Balear . . . . .	112'00
Cambio mallorquín . . . . .	62'00
Fomento Agrícola . . . . .	53'00
Ferrocarriles de Mallorca . . . . .	61'50
Alumbrado por Gas . . . . .	108'00
Salinas de Ibiza . . . . .	200'00
La General Mallorquina . . . . .	68'00
Bonos municipales . . . . .	28'50
La Isleña Marítima . . . . .	50'00

VALORES PUBLICOS

Madrid de Febrero

4 p. interior perpetuo . . . . .	
4 p. amortizable . . . . .	
Cubas . . . . .	
Banco de España . . . . .	
Tabacos . . . . .	
Barcelona 24 á las 4 t.	
4 p. interior . . . . .	68'17
4 p. exterior . . . . .	73'27
4 p. amortizable . . . . .	
Cubas 86 . . . . .	107'00
Coloniales . . . . .	39'80
Nortes . . . . .	37'15
Francia . . . . .	26'70
Franco . . . . .	
Madrid . . . . .	
Paris . . . . .	62'56
Renta francesa . . . . .	
Londres . . . . .	

## HOJAS DEL CALENDARIO

FEBRERO

FEBRERO

Cuarto creciente el 23  
Luna llena el 2

Cuarto creciente el 23  
Luna llena el 2

HOY

MAÑANA

25

26

1847. Creación de la Academia de Ciencias exactas, físico-naturales

1815. Sale Napoleón de la isla de Elba

SÁBADO

DOMINGO

56 | San Félix III | 309 papa

57 | S. Alejandro | 308 mr. y sta. Eutropia vg.

## BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 23 Febrero—9 mañana

Barómetro . . . . .	751'6 mm.
Termómetro seco . . . . .	15'2 grados.
Id. húmedo . . . . .	13'8 >
Máxima en 24 horas . . . . .	16'9 >
Mínima en id. . . . .	11'7 >
Reflector . . . . .	10'0 >
Dirección del viento . . . . .	S. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado . . . . .	91'2 Kg. mm.
Pluviómetro . . . . .	1'8 >
Evaporómetro . . . . .	1'8 >
Higrómetro . . . . .	
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	3'8 mm.

## 10 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

te, ojos grandes pardos, un poco burlescos, bigote fino y corto de color castaña claro.

«Creo que no debe ser de este país, á juzgar por su correcto traje de campo.

«Hé aquí cuanto pude ver desde mi escondrijo, tras los mimbrerales y con agua hasta el cuello.

«Espero un consejo; dime lo que debo hacer.

«Temo que se entere mi padre antes de que haya podido arreglar este asunto.

«Tú que le conoces, sabes bien que es de genio inflexible, y tiemblo como una azogada, cuando pienso que puede preguntarme algún día por tu regalo, y tenga entonces que confesar al señor de Precontails mis furtivas escapatorias del castillo.

«Adios, mi buena amiga; concluyo esta carta á la hora en que las estrellas palidecen y el fresco viento del mar llega ya fatigado de correr hasta estas grandes llanuras. Los pajarillos cantan en las más altas ramas, esperando así ver más pronto el sol, y yo voy á acostarme de muy buena gana.

Tu amiga que te quiere,

CLARA»

## LA CUERDA DEL AHORCADO

11

II

Mauricio á Leoncio

«Me encuentro en el mismo caso que aquel que después de haber hallado un tesoro, ni quiere retenerlo, ni devolverlo, ni partirlo con el Estado.

«Te referiré una historia, y por ella podrás hacerte cargo de este enigma.

«Figúrate, mi querido amigo, que tenía deseo de pescar alguna de esas carpas, que según mi tío, tan difíciles son de coger y cuya adquisición representa el *sumum* de la paciencia, de la habilidad y de la perseverancia.

«Descando, pues, complacer á mi tío Tardiv salí de casa, me dirigí al riachuelo y una vez en él, me decidí á lanzar de vez en cuando el hilo en busca de algún pez.

«¡Ah! mi amigo. ¡Qué placer para un pintor contemplar los encantos de la naturaleza! Quédé absorto ante el cuadro que á mi vista se ofrecía; todos los matices del verdor se hallaban caprichosamente diseminados por la pradera, desde el más claro y gris de los sauces, hasta

# PIANOS Y MÚSICA

Establecimiento de MANASERO, Pelaires, 14

## L' UNION

— Compañía francesa de seguros contra incendios —

FUNDADA EN PARÍS EN 1828

Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced, núm. 20

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

Capital Social . . . . .	Ptas. 10.000.000
Reservas . . . . .	7.280.000
Primas á cobrar. . . . .	66.441.000

Total de garantía. . . . .	Ptas. 83.721.000
Siniestros pagados . . . . .	168.00.0000

Subdirección: Virgen de Lluch, 7, Palma de Mallorca

## A LOS FONDISTAS Y CAFETEROS DE BUEN GUSTO LICOR DE LOS PIRINEOS

—Higiénico y de placer—Digestivo y estomacal—

Compuesto y confeccionado con los zumos extraídos de cuarenta y nueve clases de plantas, todas ellas aromáticas y medicinales, recolectadas casi todas en los montes de bajo los Pirineos.

Este licor, ha sido reconocido por varios médicos y químicos, como uno de los mejores, en cuanto á digestivo y estomacal, y dictaminado, que de todos sus componentes, resulta un licor muy útil y saludable en uso, en todos los casos espasmódicos, vértigos, dispepsias atónicas, erupciones, etc. Para curar todas las afecciones que provienen de la debilidad del estómago. Para establecer los colores perdidos. Para regenerar las fuerzas vitales, y librar de las incomodidades propias de las embarazadas (en cuyo caso produce efectos maravillosos), y rejuvenecer las naturalezas decaídas, obrando siempre como á tónico aperitivo; esto es, favoreciendo el apetito y facilitando la digestión. Todos los que comprenden la propiedad de este licor, no estén sin una botella en su casa. Se recomienda su uso, principalmente después de las comidas.

Precio, cinco pesetas litro, sin contar envase ni embalaje, puesto franco de porte en la estación de Barcelona.

Pedidos á F. Javier Tort, Calella, provincia de Barcelona.

## MAGNESIA La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

PROFITTED + FABRICA  
ESQUELAS MORTUORIAS  
DE TODAS CLASES  
Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.  
Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.  
Papel de numerosa variedad.  
Amengual y Muntaner  
Conquistador, 30.—Cadena, 2.

## Petróleo refinado superior



Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.

Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.

Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma

## SERVICIO DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA Mes de Febrero

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Ciudad de Santander» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Reina María Cristina» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 23 de Barcelona, y el 28 de Cádiz, vapor «Buenos Aires» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 6 de Barcelona, vapor «Isia de Mindanao» para Port-Said, Aden Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos-Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Baldomero Iglesias» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

## COLMADO «LA PROVIDENCIA»

BENITO POMAR

Malvasia superior de «Son Fortuñ» á ptas. 1'05 el litro.

Aceitunas Manzanillas de Córdoba

Pote de cerca una libra ptas. 0'70. Devolviendo el pote se abona medio real.

Recibido el bacalao superior Schetland Garbanzos del Saucó extra.

Queso mahonés tierno.

Salsichón de Vich de la mejor clase.

## LA BALEAR

FABRICA DE COLA, ALMIDÓN Y PIMENTÓN PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

en la Exposición de 1881

domiciliada en el Molinar de Levante calle de Coll, 19

Para encargos, Galera, 22, PALMA.

ASMA, TOS, catarros pulmonares y bronquiales, bronquitis crónicas, abscesos pulmonares, etc.

EL EUCALIPTOL es además de excelente: n-ticoatarral y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARITIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las

PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ

De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 ptas. caja.

Venta—Se vende una borriquito de Argel.—Conquistador, 37—Agencia.

## Curación de las enfermedades del sistema nervioso

Cura las afecciones medulares, la impotencia, caambres, hormigueo, las parálisis, la tisis ó concusión, los dolores de cabeza, el histerismo, la hipocondría, la epilepsia, la anemia, la clorosis, el insomnio y los espasmos musculares

Abre el apetito y aumenta la fuerza orgánica, cura la dispepsia atónica, las flatulencias, la esterilidad y la relajación sexual del hombre. Fórmula compuesta de hipofositos de cal, sosa y quinina, lactato de manganeso, estrignina y fósforo amorfo.—Agente general en las Baleares, José Roca, Brossa, 6-1.—De venta en las farmacias de las Copiñas, Montaner, Homs y Forzeza.

Autor, PELAYO, 6, BARCELONA

## Oficial

Se necesita uno que sepa afeitar, en la barbería de la calle del Padre Nadal.

Venta—De una botiga situada en la Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), tiene estudio y sótano y produce el 6 por 100 de su valor. Informes, calle de Cestos-19-2.º

Piano—Se desea vender uno en muy buen estado y á precios sumamente reducidos. Informará el conserje de la sociedad «El Alba»—calle de los Olmos, en la casa antes fábrica de papel. 8-3

## TOMATES AL NATURAL

Botes de más de QUINIENTOS gramos de tomates superiores de Valldemosa á 0'22 ptas. uno.

Cordelería, 22, Palma

Rebajas al por mayor. 8-1

Venta—Se desea vender una casa zaguán situada en esta capital calle del Real núm. 40 y otra contigua núm. 38. Darán razón en la plaza de Cort n.º 4-2.º

## Oficial barbero

Se necesita uno que sepa afeitar para los sábados y domingos, en la barbería de Juan Bauzá, calle de la Fábrica en el Arrabal de Santa Catalina.

## Ciclorama Universal

Se hace saber al público que en la plaza del Ollivar acaba de establecerse desde hace algunos días una casita de madera en la que enseñarán infinidad de vistas que por lo numerosas y exactas merecen ser visitadas. Además todos los viernes se enseñará otra curiosísima colección que representa la pasión y muerte de Jesu-Cristo.

IMPRESA DE AMENGUAL Y MUNTANER

el subido y casi negro de los bruscos y las hiedras.

«La misma yerba ofrecía en tales sitios matices variadísimos, que cambiaban de trecho en trecho. En tanto se confundía con el de las cañas y los juncos, como se presentaba formando extensos sábanas rizadas por el aire, produciendo blanquísimos destellos semejantes á la espuma de las olas del mar.

«He aquí, mi buen Leoncio, á qué contemplaciones me abandonaba, á fin de distraer en tanto mi imaginación y mitigar la impaciencia producida por el monótono trabajo á que me veía condenado, cuando de pronto distinguieron mis ojos, próximas á la ribera del arroyo, dos pequeñas zapatillas; fijé mi vista en ellas, y vi que eran de cuti rayado, primorosamente bordadas en seda y forradas de raso color de púrpura muy subido.

«El lugar en que se hallaban, permanecía velado por la misteriosa sombra que proyectaba la agreste vejetación.

«Aquellas preciosas zapatillas debían sin duda, pertenecer á alguna aristocrática bañista, que por causa mía habíase visto obligada á ocultarse, y á quien seguramente molestaba mi presencia.

«Extendí la vista por todas partes, por ver si encontraba á alguna persona, con el fin de comprobar mi suposición; pero todo fué inútil; á nadie ni nada observé. Hasta el agua cristala-

me fué fatal. Figúrate que dicho pescador, sin duda el más audaz pescador del mundo, no viendo persona alguna á quien pudieran pertenecer aquellos lindos zapatitos, y creyendo por lo visto que habían nacido allí espontáneamente, como la hierba en los prados, los recogió y guardó en su bolsillo. ¡En su bolsillo! ¡Que horror, Clementina! Y tuvo el atrevimiento de sonreírse y alejarse precipitadamente con ellos.

«Francisca refase también con todas sus fuerzas; pero amf la cólera no me dejaba hablar. Al verme privada de mis chinelas, mi compañera quiso darme las suyas, mas yo no lo permití. Lo que sí quisiera saber á toda costa es lo que con tu regalo piensa hacer el atrevido é importuno merodeador. Y sobre todo, lo que me preocupa es que no podré encontrarle, pues entonces yo te aseguro que me las devolvería con creces.

«Quién sabe si mis zapatos servirán á estas horas para abrigar los pies del cachazudo pescador, ó habrán ido á colocarse, como trofeo de aquella aventura, al lado de una colección de mohosas armas de guerra ó entre los altos cuernos de un venado y la cabeza disecada de algún inmundó jabalí.

«Estoy excesivamente nerviosa desde que me ocurrió aquella aventura. Pero recuerdo, al menos, las señas del ladrón y esto me dá alguna esperanza de encontrarle.

«Es jóven, alto, moreno, de aspecto elegan-

## FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'45 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7, mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m., y 5'25 tarde.

De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.